

í n d i c e

11 / ENTREVISTA A **Celestino Corbacho** POR GEMMA AUBARELL

El ministro de Trabajo e Inmigración explica cómo adecuará la política migratoria a la situación de crisis tratando de no ignorar la necesidad de mano de obra extranjera.

22 / LA FORTALEZA EUROPA SE CONSTRUYE HACIA EL SUR, **Mehdi Lahlou**

De la Directiva de Retorno al Pacto sobre Inmigración y Asilo, la política europea adopta un sello claramente securitario y se basa en un enfoque unidimensional.

40 / EL DÍA DESPUÉS DE LA CUMBRE, **Álvaro Vasconcelos**

Una vez asumido el éxito diplomático de la Conferencia de París, la Unión Europea debe definir una política exterior consistente y coherente con los valores fundamentales.

60 / CRISIS FINANCIERA: ¿QUÉ IMPACTO TENDRÁ SOBRE EL MAGREB?, **Youness Saad Alami**

Ante la situación en EE UU y Europa, la crisis de confianza se instala en la sociedad, mientras las autoridades magrebíes garantizan, por el momento, la solidez de sus sistemas financieros.

■ Editorial	3
■ Noticias	6
■ Revista de prensa	8

La agricultura, núcleo de los desafíos económicos y sociales 15

Entrevista con Aziz Akhannouch

El ministro marroquí de Agricultura y Pesca Marítima se enfrenta a un gran reto: reformar la agricultura y las estructuras del Ministerio.

GRAN ANGULAR

Directiva de riesgo: Europa frente a los inmigrantes. 25

Javier de Lucas

La política de inmigración europea pone en duda algunos derechos fundamentales, contamina el Estado de Derecho y tiene un efecto potencialmente criminalizador.

La marginación de África subsahariana 28

Zongo Mahamadou

Ante la ausencia de reacción oficial africana, la ley europea sobre inmigración organiza la fuga de cerebros de los países pobres.

Argelia endurece su política de inmigración 32

Yassine Temlali

Movido por el deseo de ayudar a la UE, el gobierno ha adoptado una ley que asesta el golpe de gracia a la leyenda de "Argelia, tierra de asilo".

De la ley Bossi-Fini a la Directiva de Retorno 35

Enrico Pugliese, Mattia Vitiello

La política migratoria de la UE endurece las condiciones de integración de los inmigrantes en Italia.

IDEAS POLÍTICAS

Proceso de Barcelona-Unión por el Mediterráneo: expectativas y reservas en el Sur 44

Ridha Kéfi

La presencia de Israel, el nivel de compromiso de los países del norte de Europa y el papel de la sociedad civil son algunas de las inquietudes del Sur.

Entre la espera y la confianza . 46

S. Raouf

Tres meses después de su nacimiento a orillas del Sena, el Proceso de Barcelona: Unión por el Mediterráneo sigue padeciendo un problema de visibilidad en el Magreb.

Observatorio euromediterráneo . 49

índice

¿Podrá EE UU encontrar una nueva vía en Oriente Próximo después de Bush? 50

Diyana Ishak

El nuevo presidente americano seguirá limitado por las mismas restricciones internas y regionales.

Cooperación en el Mediterráneo y en el Báltico 53

Elisabeth Johansson-Nogués

La globalización y los crecientes flujos transfronterizos fomentan el intercambio de ideas y sirven como trampolín para una futura colaboración interregional.

Relaciones báltico-mediterráneas en investigación científica 56

Fatima Roumate

El futuro tecnológico está condicionado por la creación de un auténtico espacio mediterráneo de investigación.

TENDENCIAS

ECONÓMICAS

Inversiones españolas en Marruecos: perspectivas en el contexto de desaceleración . . . 62

Javier Paredes

A pesar de los atractivos de Marruecos, la crisis inmobiliaria española, unida a las restricciones de financiación, arroja dudas sobre la evolución a corto plazo de la inversión en el país.

Egipto frente a las crisis externas 66

Samir Radwan

Por su condición de deficitario, Egipto ha sido uno de los más afectados por la crisis alimentaria: en julio, el índice de precios de los alimentos subió un 29,9% frente a 2007.

Foro euromediterráneo de la energía 68

IEMed

La energía marca la agenda mundial en la economía, las formas de producción, el desarrollo social, la sostenibilidad e incluso las relaciones políticas.

La liberalización del sector audiovisual en el Magreb avanza de manera engañosa 70

Ihsane El Kadi

Túnez y Marruecos tienen oficialmente liberalizado su sector audiovisual. La Argelia oficial se niega a hacerlo. ¿Es responsabilidad de la escasa publicidad o de la censura?

DIÁLOGOS

Magreb/Mashrek: una religión, dos religiosidades 74

Abdelmajid Charfi

Aunque haya un núcleo duro de creencias que define al musulmán, el Islam no es ni ha sido nunca monolítico. Es a la vez uno y varios.

Islam: una fe rica y colorista, tan diversa como el mundo mismo. 77

Baker al-Hiyari

La historia demuestra que pluralismo y diversidad son parte integral del mensaje islámico, pero ¿cómo pueden la sociedad y la cultura aprovechar estas diferencias para servir mejor sus intereses?

Argelia y la distracción evangelista 80

Lakhdar Benchiba

La diversidad religiosa se aceptaba mientras era un asunto de extranjeros. La expansión del evangelismo produce malestar porque afecta a los argelinos.

Jóvenes creadoras mediterráneas 83

Eman S. Morsi, Ghania Khelifi, Sara Ben Ammar, Perrine Delangle

En el Mediterráneo, tanto norte como sur, literatura, cine, música y artes visuales también llevan, a pesar de los obstáculos, nombre de mujer.

'Tente Festival': la juventud alternativa sorprende 87

Zeineb Farhat

Este encuentro artístico celebrado en Túnez ofrece a los jóvenes magrebíes, un modelo a seguir, una muestra de creatividad y de proyectos.

Publicaciones 90